

EL BALEAR

DIARIO POLÍTICO.

Año I.

Palma martes 31 de Enero de 1882.

Núm. 24.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2'45 t. Mahon por Alcedia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 8 m. Barcelona por Alcedia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcedia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcedia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

REDACCION Y ADMINISTRACION

PAS D' EN QUINT-10-PRINCIPAL.

PRECIO MENSUAL

1'25 PESETAS EN TODA ESPAÑA

FERRO-CARRILES.

Trenes regulares.—De Palma para Manacor y la Puebla 3'25 (mixto)-8'10 m.-2'45 t.—De Manacor para Palma y la Puebla 3'50 (mixto)-8 m.-3'15 t.—De la Puebla para Palma y Manacor 4'35 (mixto)-8'25 m.-3'35 tarde.

Trenes periódicos.—Los jueves de Inca a Palma—2 tarde.

Los sábados de Palma a Inca—2 tarde.

Los domingos de la Puebla a Palma—5 tarde.

POLÍTICA BIZANTINA.

Ya que otra cosa no fuera, bastaría la simple lectura de ciertos órganos de la oposicion para apartar á algunos de nuestros colegas del errado camino que han emprendido en su campaña contra el ministerio que preside nuestro ilustre amigo el señor Sagasta. ¿Qué pretenden, ó mejor dicho, que consiguen con su obstinacion?

Forjar á granel armas que los enemigos de las instituciones y del actual orden de cosas, aguzan para lanzarlas de nuevo contra la situacion.

Si estas armas en vez de ser de frágil caña fueran de bien templado acero habrían ya, de seguro, hecho honda mella en el prestigio y en la fuerza de la situacion política creada en 8 de Febrero. Pero es inútil el empeño, y hasta en cierto modo contraproducente. El pais que ha visto los esfuerzos del Gabinete actual por realizar desde el banco azul las promesas de la oposicion con la templanza y mesura, pero al mismo tiempo con la constancia y firmeza que requieren las reformas políticas, administrativas y judiciales si han de ser sólidas y duraderas, no puede menos de sentir los latidos de la pasion y del despecho en esas manifestaciones hostiles y rebeldes, que pretenden encubrirse con el espléndido ropaje del más acendrado patriotismo.

¿Es que acaso se pretende reproducir ó parodiar aquellas encarnizadas contiendas con que los verdes y los azules ensangrentaban de continuo las populosas calles de Bizancio por los más inútiles pretextos? ¿Hemos de perder el tiempo lastimosamente discutiendo sobre la luz del Tabor, que es como si dijéramos sobre la oportunidad é importancia de tal ó cual nombramiento, ó sobre los procedimientos empleados en tal ó cual eleccion, y gastar nuestras fuerzas en intestinas luchas dejando á nuestros enemigos combatir tranquilamente nuestras obras de defensa, y hasta proporcionándoles las armas de que carecen?

¿Es que la integridad de nuestros principios, el prestigio de nuestra gloriosa bandera y la realizacion de nuestros ideales estriban en simples detalles? ¿Green acaso lo que de tal modo obran que todo esto pelagra en manos del eminente patricio, del ardiente defensor de la monarquía constitucional y del sistema parlamentario que hoy se encuentra al frente del Gobierno? Muy mal le conocen los que de él

desconfian. El que tantas veces nos llevó á la victoria en tiempos muy difíciles nos llevará una vez más si algunos de los que pretenden pasar por sus más fieles amigos no siembran de obstáculos su camino.

Ya lo hemos dicho una y mil veces. Nuestro ilustre jefe, el señor Sagasta, se ha trazado una línea de conducta que está muy lejos de todas las exageraciones y llevará á cabo con entereza, decision y prudencia su pensamiento y su plan de reformas, sin que basten á torcer ni modificar su voluntad y su energía las impacientes violencias de unos ni las meticulosas sugerencias de otros. El Parlamento ha de ser la piedra de toque de sus decisiones y de sus propósitos.

Y si, lo que no es de esperar, sufriese allí un fracaso su política patriótica, grave será la responsabilidad que ante el país contraigan los que no hubieren sabido ó querido secundarle y obedecerle.

(El Debate.)

NACIONAL.

En Alcázar de San Juan se reanuda los trabajos para la construcción de un teatro.

El Sr. Echegaray está terminando la tercera parte de la trilogía. Este último drama, que se titula *Los curiosos impertinentes*, se pondrá en escena en el teatro Español en la segunda temporada.

El escultor D. Torcuato Tasso, pensionado en Roma por el Gobierno español, está terminando una estatua ecuestre del rey D. Jaime I el conquistador, de la cual tiene ejecutado un bonito esbozo.

Muchos años hace, desde 1860, que el pueblo de Madrid deseaba tener un verdadero paseo de invierno, resguardado de los aires del Norte, que tantas víctimas ocasiona. Los hombres entendidos en las ciencias médicas, los más competentes higienistas, lo consideraban una verdadera necesidad. El Ayuntamiento así lo había reconocido, hasta el punto de haber hecho el estudio y aprobado los planos.

Pero la realizacion ofrecía grandes dificultades: una dificultad, sobre todo, aparecía insuperable.

Los terrenos que el paseo había de ocupar no eran de la Villa; era necesaria su expropiacion; ésta ascendía á algunos millones, y las arcas municipales no se hallaban en disposicion de hacer tan considerable desembolso.

Pero los terrenos pertenecen á S. M., y al tener noticia de la aspiracion del pueblo de Madrid, manifiesta su real voluntad de hacer al mismo donacion gratuita de ellos. La dificultad insuperable desaparece, y á la espontánea generosidad de Alfonso XII deberá, pues, la capital de España disfrutar de un gran paseo higiénico, que embellecerá la corte y que será punto de reunion en los frios dias de la rigurosa estacion de invierno.

La inapreciable generosidad de S. M. el Rey ha servido de base á una proposi-

cion presentada por varios concejales al excelentísimo Ayuntamiento, proposicion á la cual se asociarán sin duda todas las clases sociales de Madrid.

El Ayuntamiento la acordó:

1.º Exponer á S. M. el Rey en nombre de sus representantes, y consignar en sus actas, el testimonio de su profunda gratitud por la importantísima donacion que se ha servido hacer al pueblo de Madrid.

2.º Dar al nuevo paseo el nombre de Su Majestad la Reina Cristina, cuyo acuerdo revuelve una galantería, debida á la augusta señora que comparte el trono con Alfonso XII.

3.º Ofrecer á S. M. un testimonio ostensible de la gratitud del pueblo de Madrid, inaugurando las obras el día del santo de Su Majestad.

En Barcelona ha tenido lugar un suicidio cuyos dramáticos caracteres han excitado la curiosidad pública. Hé aquí la version que corre sobre el trágico suceso:

«Un caballero casado sostenía ilícitas relaciones con una joven soltera que trabajaba en uno de nuestros teatros; la mujer ofendida había pedido con insistencia a su marido que rompiera un lazo que le denigraba y que llenaba de afliccion a la familia, sin que sus ruegos ni las más energicas expresiones de la dignidad ultrajada hubiesen logrado resultado alguno.

Ante situacion semejante, resolvió la esposa presentarse en persona á la aludida joven y pedirle que en bien de la paz de la familia, rompiera las relaciones que la unian con su marido. Prentóse á ella, en efecto, y tan conmovedoras serian sus palabras, tanta mella harian en el corazon de la estraviada joven, que ésta le dijo poco más ó menos:

—No tema Vd., se acabarán pronto nuestras relaciones. Le doy á Vd. mi palabra.

Marchóse la esposa de la casa, y al poco rato cogió la joven un puñal ó nava y se dió la muerte, clavándosele en el pecho.»

La *Gaceta* ha publicado la convocatoria para proveer 18 plazas de alumnos de Administracion de la armada, seis en cada Departamento. Los exámenes daran principio el 15 de Mayo en Cartagena, y sucesivamente seguirán los de Cadiz y el Ferrol.

La *Gaceta* publica el real decreto nombrando al secretario del Banco de España don Manuel Ciudad, subgobernador del mismo establecimiento, por defuncion de D. Manuel Mamerto Secades.

LOCAL.

Nuestro colega *El Demócrata* no quiere esgrimir seriamente contra nosotros su acerada pluma. Dice que hemos tenido la debilidad de tomar por ataques muy intencionados lo que solo eran escarceos periodísticos sin los cuales no hay prensa española posible.

Acabáramos de una vez; ya lo saben los lectores de *El Demócrata*, los ataques que en adelante dirija á sus colegas tienen solo por objeto ir llenando sus columnas.

Y no solo esto, sino que cree motejarnos llamandonos abogados.

Magnífico recurso, digno por cierto de la vastísima erudicion y profunda ciencia de nuestro colega. Ante semejantes argumentos, debemos confesar que nos hallamos anonadados.

Dice *El Demócrata*:

El Balear nos dice que las oficinas de la Diputacion provincial están abiertas á la prensa, que quiera procurarse datos.

¿Pero no sería mejor que discutieramos esos datos con el colega, y el público se enteraría?

Con mil amores, así que el colega se haya tomado la molestia de recogerlos por el sencillo medio que le tenemos indicado; pues no está escrito que este trabajo haya de correr de nuestra cuenta. No somos ministriles de *El Demócrata*.

Dice *El Demócrata*:

«Nuestro colega EL BALEAR dice que estamos á ver venir. Por esta frase se merece el colega un premio: premio al valor.»

Todo lo más el *accesit*. En esta materia el premio corresponde de derecho á nuestro convaleciente compañero, tan arrojado en las guerrillas como prudente en los combates formales.

Dice tambien *El Demócrata*:

«¿A qué no se atreve V. con ella (*El Ancora*) amigo Balear?»

A discutir, ya nos hemos atrevido. A desdefiarla, como hace el colega, no nos atreveremos nunca.

Aunque noveles, no nos creemos bastante débiles para apelar, con *El Ancora* ni con nadie, al averiado recurso del desprecio, que sirve á muchos de burladero.

Permítame *El Demócrata* á sus noveles y modestos émulo una pregunta:

¿Que entiende por arqueología? Dice refiriéndose á *El Demócrata*: «Esta maestra de escuela, *estilo arqueológico*.»

Como si dijéramos: este mozo enano con pretensiones de gastador (*estilo bizantino*)....

En el vapor correo de ayer llegaron a esta ciudad seis monjas de caridad que han de prestar sus servicios en los establecimientos provinciales de beneficencia.

Dice *El Ancora* que Don Jorge Font, vicario de Establiments ha sido nombrado ecónomo de Calviá.

El Exmo. Sr. Ministro de Fomento ha felicitado al Gobernador de esta provincia por el satisfactorio estado en que se encuentran los maestros de primera enseñanza en lo relativo al pago de sus haberes.

Ampliando la noticia que dimos el otro día sobre la fuga de un preso de la cárcel de Inca, podemos añadir que este se llama Pedro Sociás y Bennasar (a) Pere Rey, natural de Campanet, soltero, de treinta y dos años, tratante en ganado, quien perforó el techo de aquel establecimiento saliendo al corredor donde tiene sus habitaciones el alcaide, ganando desde allá la calle por una de las ventanas.

Leemos en un periódico de la Corte que ha sido nombrado oficial de la Tesorería de esta provincia D. Jaime Sancho y Cañellas.

El pasado sábado fueron sorprendidos por los delegados del celoso Administrador de correos de esta capital varios carreteros, que eran portadores de algunas cartas sin el correspondiente franqueo. Las cartas fueron detenidas y multados los transgresores.

Anteayer fué conducido á la última morada el cadáver de D. Pedro Juan Aguiló Terreta, seguido de un numeroso y distinguido acompañamiento.

Universalmente apreciado por su bondadoso carácter y sentimientos caritativos, ha bajado al sepulcro á los 95 años de edad.

La Real Academia de Medicina y Cirujía de Palma inauguró ayer sus tareas anuales ante un numeroso concurso de profesores en el arte de curar y otras personas conocidas en nuestra sociedad.

El Sr. Secretario D. Domingo Escafi hizo, en una muy bien escrita memoria, la reseña de los trabajos en que se ocupó durante el año anterior la referida corporación, y un sentido elogio fúnebre de los distinguidos médicos don Onofre Ferrer y D. Onofre Gonzales Cepeda, cuya pérdida ha deplorado la Academia.

Después el Sr. Socio de número D. Pedro Antonio Obrador dió lectura al discurso reglamentario cuyo tema es «importancia de la química en la Medicina y la Farmacia».

En él hizo gala este Sr. Académico, de sus vastos conocimientos en la historia de la química; demostró cual sea la razón de que esta haya tardado tanto en constituir una verdadera ciencia, y no dejó de probar con datos incontrovertibles, que desde tiempos muy antiguos se han empleado, aunque empíricamente, compuestos químicos y se han dado á veces explicaciones acerca de su manera de obrar en el organismo, que no habiéndose modificado en su esencia, suponen en los que las crearon una notable intuición.

Estendióse después en interesantes consideraciones acerca de los servicios prestados por la química á la fisiología, aislando el oxígeno, y explicando la respiración

por su combinación con el carbono que da lugar á la formación del ácido carbónico que por ella se exala; demostrando que los fenómenos de nutrición son puramente físico-químicos, y explicando la digestión por el descubrimiento de la diastasa en la saliva, la pepsina el jugo gástrico y la pancreatina en el pancreático.

Dijo que había dado á la farmacología estos y mil otros medicamentos para combatir numerosas enfermedades y por último terminó su notable discurso sentando la indisputable importancia de la química para la higiene y medicina legal.

Finalmente el Sr. Presidente don Antonio Gelabert declaró inaugurado el año académico de 1882.

Nos place ver las muestras de agrado con que recibe la prensa de todos matices los actos del Sr. Gobernador de la provincia, siempre guiados por el mejor deseo. Por esto copiamos gustosamente el siguiente suelto de *El Isleño*:

«El Sr. Gobernador de la provincia, dignamente secundado por el Inspector Jefe de Orden público, ha prestado estos días un señalado servicio, del que nos vemos obligados á dar publicidad, por más que nos sea doloroso tratar asuntos de esta índole.

Parece ser que el sábado 21 del corriente desaparecieron de casa de una familia, pobre pero honrada, que habita en las afueras de esta capital, dos chicas tan jóvenes como bien parecidas que vivían de su trabajo en una de las fábricas aquí muy conocidas. Dado de ello conocimiento á la autoridad, al día siguiente y después de haber pasado los padres 24 horas de creciente angustia, procedióse á toda clase de investigaciones y se sospechó muy acertadamente que se habían dirigido á Alcudia, ó consentidas ó engañadas por un matrimonio con quien mantenían relaciones amistosas. Telegrafióse enseguida al Alcalde y éste contestó manifestando que efectivamente habían llegado las personas por quienes se preguntaba y se habían embarcado en un buque de vela despachado para Ciudadela. Enseguida telegrafióse al Subgobernador de Menorca, y tal fué su actividad que al llegar el buque fueron detenidas las dos chicas con el matrimonio y cuatro hijos menores, disponiendo después el embarque de todos para Palma.

No entraremos en los detalles y comentarios que sobre este hecho han llegado hasta nosotros, porque la averiguación de la verdad corresponde á los tribunales que ya entienden en el asunto, en vista del parte que el Sr. Gobernador ha pasado.

Cumplenos si manifestar nuestra gratitud al Sr. Fábricas de Medina por su actividad y celo y más aún por los nobles sentimientos que en esta ocasión ha manifestado, con el plausible deseo de arrancar tal vez al vicio dos víctimas de las muchas que hácia él arrastra la ignorancia impelida por sentimientos innobles.

Las familias honradas bendecirán la conducta de todos los funcionarios que en este asunto han intervenido, como deben felicitarse de que en otros de peor aunque de parecida índole ocurridos estos días, se haya dejado sentir el peso de la digna primera autoridad de la provincia.»

CULTOS SAGRADOS.

SANTO DE MAÑANA.

Stos. CECILIO é IGNACIO ob. y márt.

El jubileo de Cuarenta horas se gana en Santa Eularia, á la Purificación de Nuestra Señora.

ANUNCIO.

Se halla en venta la casa y huerto de la calle de Caldés número tres. Esta espaciosa finca mide unos ochocientos ochenta metros cuadrados de superficie, pudiendo utilizarse su local para establecer cualquiera fabricación ó industria. Informarán en la misma casa.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Día 28.

EMBARCACIONES FONDEADAS

De Barcelona en 16 horas, vapor español Mallorca, de 419 ton., cap. D. Jaime Mariano Graná, con 24 mar., 46 pas. y efectos y baliya.

De Orán, en 12 días, balandra S. Francisco, de 50 ton., pat. Pablo Roca, con 7 mar., y pipas vacías.

Día 29.

De Barcelona, en 14 horas vapor inglés Taurus, de 127 ton., cap. Mr. Willis Herman, con 18 mar., 5 pas. su equipo.

DESPACHADAS.

Para Ibiza y Alicante, vapor español Union, de 401 ton., cap. D. Juan Bosch, con 23 mar., 30 pas. efectos y baliya.

Para Puerto-Rico y Cienfuegos, bergantín goleta Elisa, de 344 ton., cap. D. Sebastian Bonet, con 15 mar., 1 pas. frutos.

Para Ibiza, jabeque Ciudadano, de 33 ton., pat. Antonio Ferrer, con 6 mar., 6 pas. efectos.

Para Marsella, polacra goleta Belisario, de 124 ton., cap. D. Guillermo Palmer, con 8 mar. vino y otros.

Para Rosas, laud Virgen del Carmen, de 16 ton., pat. Juan Barraf, con 6 marineros sal.

Para Valencia, laud S. Bernardo, de 42 ton., pat. José Alberti, con 8 mar. efectos.

Para Puerto-Rico, polacra barca Joven Beatriz, de 195 ton., pat. Jaime Gazá, con 14 mar. frutos.



DON PEDRO JUAN AGUILÓ TERRETA

Ha fallecido.

(E. P. D.)

Su viuda, hermana, sobrinos, y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos á quienes por involuntario olvido no se les haya pasado aviso, se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el viernes 3 del corriente, á las 10 1/2 de la mañana, en la parroquial iglesia de Santa Eularia.

El duelo se despide en la Iglesia.

COMPANÍA CURTIDORA INDUSTRIAL.

En la Administración de esta Sociedad se admitirán proposiciones hasta el día 3 de Febrero próximo á las doce de la mañana para la construcción de el almacén de la Fábrica.

En estas oficinas está de manifiesto el pliego de condiciones.

Palma 28 Enero 1882.—El Administrador, Cosme Bauzá.

LA HARINERA MALLORQUINA.

La Junta de Gobierno convoca á la General para la sesión ordinaria que tendrá lugar en el edificio-fábrica de la Compañía el día 10 de Febrero próximo á las cuatro de la tarde.

El depósito previo de las acciones podrá verificarse desde el día 6 hasta el 9, ambos inclusive, de 4 á 6 de la tarde.

Lo que se anuncia para que llegue á conocimiento de los Sres. accionistas.

Palma 26 Enero de 1882.—El Presidente—Gabriel Alzamora.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA.

A los efectos del Artículo 23 de los Estatutos, se convoca á la Junta General de accionistas para la reunión ordinaria que tendrá lugar el día 18 de febrero á las tres y media de la tarde en la estación de Palma.

Tienen derecho de concurrir á la Junta todos los tenedores de diez acciones, las cuales deberán ser depositadas en la baja de la Compañía al solicitar la papeleta de asistencia, que espresará el número de acciones entregadas y servirá al accionista de resguardo hasta que terminada la Junta, se le devuelvan los títulos.

Dichas papeletas se facilitarán por la Secretaría desde el día inmediato al de la publicación de este anuncio, en todos los laborables de 12 de la mañana á 2 de la tarde, hasta tres días antes del señalado para la reunión.

Durante los quince días anteriores á la misma se pondrán de manifiesto á los accionistas los libros de contabilidad, inventarios y balances de la Compañía con arreglo á lo dispuesto por el Artículo 30 de los Estatutos.

Palma 27 Enero 1882.—El Presidente, Joaquin Fiol.—P. A. de la J. A.—Jaime Sancho, Secretario.

VALORES LOCALES.

Cambios corrientes del día 30 del actual.

ACCIONES.	DINERO.	PAPEL.
	PUROS.	PUROS.
Alfombrera Balear . . .	68	00
Alumbrado por gas . . .	105'00	00
Banco Mallorquín . . .	20'00	00
Banco de las Baleares . . .	6'60	00
Banco Agrícola Comercial . . .	18'00	00
Cambio Mallorquín . . .	79'00	00
Crédito Balear . . .	106'00	00
Centr. Farmacéutico . . .	74'50	00
Cordelera Española . . .	63	00
Curtidora Industrial . . .	4'75	00
Doks, Almacenes generales . . .	60'00	00
E. M. á vapor «La Isleña» . . .	82'00	00
Empresa marítima á vapor . . .	76'00	00
Ferro-carriles de Mallorca . . .	68'00	00
Ferro-carriles de Alaró . . .	20	00
Fábrica de sal de Ibiza . . .	00	00
Harinera Balear . . .	58'00	00
Harinera Mallorquina . . .	63'00	00
Industrial Algodonera . . .	70	00
Industrial Mercantil . . .	26'00	00
La Balear (Segs. incendios) . . .	13'00	00
La Cortecera . . .	00	00
Seguro Mallorquín . . .	8'00	00
Semolera Mallorquina . . .	00	00
Vidriera Balear . . .	00	12
Vinicola Mallorquina . . .	30'00	00
Vidriera Mallorquina . . .	27	06

EL SEGURO MALLORQUIN.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á los señores accionistas á la General ordinaria que en cumplimiento del artículo 21 de los Estatutos tendrá lugar el día 29 de Enero próximo á las once de la mañana en el despacho de dicha Sociedad.

Los señores accionistas que deban representar á otros, se servirán presentar en el indicado despacho, dentro de los ocho días anteriores al de junta, la autorización por escrito que acredite su personalidad.—Palma 29 Diciembre 1881.—El Director, Pablo Sorá.

Telegramas Particulares.

Madrid 30 á las 2'30 t.

(Recibido á las 9'11 n.)

En la Lotería ha correspondido el premio mayor al número 14941 despachado en Ciudad-Real; el segundo al 1862 despachado en Sevilla; el tercero al 35321 despachado en Madrid; y el cuarto al número 15635.

Madrid 30 á las 5'15 t.

(Recibido á las 10'54 n.)

Los gremios conferenciaron con el Sr. Sagasta; la cuestión tratase en el Consejo.

Han constituido ministerio en Francia Fraycinet, Say, Ferro. El programa ministerial se opone á la conversión de las deudas francesas.

Desórdenes en Oporto.

COTIZACIONES.

Cotizacion oficial del día 27.

Interior sin cupon . . .	29'30.
Exterior id.	30'00.
Bonos id.	falta.

BOLSIN DE MADRID.

3 p. interior sin cupon . . .	29'25
3 p. exterior	30'00
2 p. interior	50'60.
Bonos del Tesoro	
Subvencion Ferro-Carriles . . .	62'35.
Banco de España sin cupon . . .	448'0.
Billetes hipotecarios	

BOLSIN DE BARCELONA.

3 p. interior sin cupon . . .	29'30.
Coloniales	95'00.
Ferro-carriles Norte España . . .	101'00.
Id. de Madrid á Zaragoza y . . .	
Alicante	104'00.
Almanzas	
Ebros	
Orensas	58'00.
Noroestes	
Francias nuevas	300'00.

PALMA.

3 p. interior con cupon 00'00

Sin cambio.

EL BALEAR.

HOJA AGRICOLA Y COMERCIAL.

ELABORACION DE VINOS TINTOS.

Admiten la mayor parte de nuestros vicultores, en general poco entendidos en lo que atañe á la confeccion de toda clase de vinos, que estos sólo pueden obtenerse buenos, poseyendo alguna receta ó secreto importante, segun el cual se adiciona á los mostos una ó varias drogas ó hierbas que les dan condiciones.

Difícil se hace quitarles de la cabeza aberracion seme ante que amenudo les causa graves perjuicios, porque á escepcion de aquellos que reúnen alguna instruccion y un claro entendimiento, los demás, desatienden las observaciones que se les hacen encaminadas á disuadirles de semejante absurdo.

Hace dos años que un cosechero aconsejado por un rutinario, añadió tan grande cantidad de corteras de naranja al mosto en el lagar que le resultó un vino amargo y tan falta de color que no pudo vender á la mitad del precio corriente en aquel entónces, y se quejaba amargamente por no haber acertado con la panacea que otro cosechero empleaba con gran éxito, obteniendo vinos buenos de muc o color y de sabor agradable.

No hubo medio de hacerle comprender el error en que se hallaba. Por mas que le asegurásemos que no empleaba ninguna sustancia, sino que elaboraba con esmero con la uva sola, que esta era de buena clase y producida en buen terreno, él siempre salía con el pretendido secreto, dispuesto á ensayar cuantos absurdos le dijeran, hasta haberle encontrado, echando á perder al entretanto sus vinos, y perjudicando su bolsillo en gran manera.

Las hojas secas de nogal tampoco le dieron resultado alguno, la corteza de encina les dió mal sabor; la cal les estropeo el color y el estómago á los consumidores. En fin estaba desesperado y dispuesto á probar nuevas aventuras hasta encontrar el ansiado específico.

Queriendo hacer algo en su favor, le anunciamos un día que habíamos recibido de Francia, una sustancia de naturaleza maravillosa para obtener la mayor bondad de los vinos, pero que para aplicarla era preciso tomar las debidas precauciones. A todo se alió nuestro buen hombre con el objeto de poseer el ignorado secreto, y entónces le dimos las instrucciones siguientes.

1.^a Lavar antes de la vendimia sus cubos ó toneles varias veces con legía caliente y muy fuerte, con el objeto de quitar todo el mal sabor que sus pocinas habían dado á los toneles en años anteriores. Tres veces fue repetida la operacion y á la última quedaron completamente limpias é inodoras. A su tiempo se hizo igual operacion en el tagar.

2.^a Verificar la vendimia en estado de madurez pero sin pasar la época de sazón.

3.^a Mezclar con la vendimia unos polvos que le fueron dados en dos botes de hoja de lata con rótulos en francés.

La cantidad le parecia poca, pero le convencimos de que era de muy grande efecto y se contentó.

Se le recomendó igualmente que verifi-

case el trasiego á las cubas á los ocho dias y que despues de la 2.^a fermentacion los rellenara y tapara bien.

Despues del trasiego, recibimos una carta y una muestra de vino. En la carta nos decia que al fin habíamos dado en el *quid* y que los polvos habían obrado el milagro.

Efectivamente: el vino era bastante tinto, de muy buen sabor y marcaba once por ciento de alcohol.

Pasadas algunas semanas se presentó á nuestro hombre un buen comprador y quedó maravillado de ver un vino tan bueno en una bodega que solía tenerlo tan malo, tanto le gustó el vino que se lo compró á buen precio.

No obstante el hombre no se hallaba satisfecho, y siempre nos preguntaba el nombre de los polvos maravillosos, á lo que contestáramos de un modo evasivo.

Cierto día que nos encontró de un humor comunicativo, volvió á insistir sobre su tema favorito de saber la naturaleza de los célebres polvos empleados, y como le dijésemos la vtedad ó sea que eran unos polvos inertes que le dimos para que estuviese contento y no pusiese drogas á los vinos que solo servian para perjudicarlo, se quedó astupefacto, y al principio no queria creer en lo que oia. Cuando se enteró de que hablábamos con formalidad, y que lo hecho era para curarle de sus manías habiendo tocado buenos resultados, cualquiera creeria que nos diera las gracias, pero no fué así, sino muy al contrario, nos preguntó si sabíamos alguna receta para hacerlo mejor, sosteniendo, que podía y debia ser muy superior añadiendo alguna cosa nueva.

Su obstinacion fué tal que el año siguiente probó otra receta, empleando una gran cantidad de sal adicionada á los mostos en el lagar.

El resultado fué deplorable porque habiendo puesto en esceso, el vino tomó un sabor tan amargo que nadie se lo queria comprar, tomándose lo al fin un comerciante poco escrupuloso á precio bajo.

Tan difícil es de combatir la ignorancia qué, ni aun con el ejemplo, abre los ojos á la razon y adopta las buenas prácticas.

En vano es predicar uno y otro día que la confeccion de los vinos es como dice Guyot de una sencillez primitiva; que toda sustancia estraña añadida al mosto perjudica al vino; en vano es exponerles que querer obtener sin trabajo un buen producto, es el mayor de los delirios; los vinos que tienen mucho valor y mucho aprecio cuestan siempre de obtener, y si fuera de otro modo, la concurrencia abarataría la mercancia y los productos agrícolas no tendrían valor alguno. El agua, que es el líquido más importante de que no podemos prescindir vte tan poco, por su gran abundancia, y si pudiéramos obtener buenos vinos, con poco trabajo y poco dispendio tampoco valdrian mucho á causa de su gran abundancia.

Dejemos á nuestro hombre que siga su mal camino, ya que solamente se perjudica á sí propio, pero séanos permitido, dar la voz de alerta á los cosecheros que no se enmiendan.

Muchos añaden sal á los vinos, y casi siempre sin tasa. El año pasado la encon-

tramos en varios vinos de Sansellas, y este año hace pocos dias la hemos visto en un vino que se detalia al público en Inca. Su sabor amargo especial la releva,

¿Qué se propone los cosecheros con la adicion de sal á los vinos.

¿Qué adquieren mejores condiciones? Pues medrados estamos. Su saber repugnante, y su olor extraño, en lugar de darles mejor aprecio les quita valor y tienen un efecto contra producente.

Salár los vinos debe ser considerado como un fraude y los comerciantes que en algo se aprecian no deben pasar por esas grozeras sofisticaciones.

El fraude es fácil de descubrir, precipitan abundante por medio de una sal de plata, y los vinos naturales casi nada.

Rechácese pues todo producto que no sea puro y cesará toda adulteracion; solo así podremos combatir las drogas y los recetas que mal empleadas pueden causar perjuicios á fabricantes compradores y consumidores.

GLADIUS.

LA BOLSA DE PARIS.

El desastre de la Union General y demás valores de la Bolsa de Paris que con ella forman el grupo llamado M. Bonfoux, ha ejercido funestísima influencia en las transacciones de la liquidacion de quincena.

La causa primordial del siniestro ha sido, y no podia dejar de ser otra, que la intemperancia y loca obstinacion de los alcistas. En efecto, si el precio real de un reloj es de 500 pesetas, aunque la moda, el capricho, la casualidad y aun la abundancia ocasional del dinero lo eleven á 3.000, las leyes inmutables que gobiernan la produccion y el consumo, el valor y el precio de los objetos, tienen necesariamente que llevarlo otra vez á 500, porque 500 francos valen y nada mas, el oro, el acero, el trabajo del artífice, el impuesto y el beneficio del intermediario. Esto estan claro como la luz meridiana, y esto es justamente lo que ha sucedido con la Union General, el Suez y otros valores de especulacion. Así se explica tambien por qué la misma exajeracion de una baja suele producir el alza.

El miedo es ciego, no reflexiona, no calcula, no sabe aritmética y deprime algunos papeles hasta el punto de cotizarlos á precios inferiores á su valor real; pero viene entónces la especulacion inteligente y avisada, observa, echa sus cuentas, compra rápidamente y contiene así la reaccion. Por esto nada tiene de extraño que despues de haber baadoj 1.100 francos la Union, 175 el Suez y mas de 300 el Banco de Francia, los hayamos visto eruirse de nuevo y recuperar parte del terrenos perdido. Esta observacion es sobre todo aplicable á algunos papeles que, como el exterior español, se han visto injusta y repentinamente envueltos en la catástrofe y arrastrados á una cotizacion cuya inferioridad nada justifica.

¿Cuál es el origen de esta crisis? Es el primer momento se creyó, y ha habido algunos periódicos que lo han afirmado, que la crisis tenia su origen en la Bolsa de Paris, y que la catástrofe ocurrida en

la de Lyon era una consecuencia de la de Paris.

Precisamente es todo lo contrario. El origen inmediato, el punto de partida, digámoslo así, ha sido el Banco de Lyon y de la Loire, que despues de ser el favorecido de la especulacion lyonesa por espacio de algunos meses, bajó en pocos dias, de 1.700 francos, á ménos de 400, encontrándose en liquidacion forzosa. Pero la baja repentina de las acciones de este Banco, no ha sido mas que la gota de agua que ha hecho desbordar el vaso.

La verdadera causa del siniestro financiero es la exajeracion especulativa, es la intervencion en los negocios de Bolsa de un elemento compuesto de personas que no pertenecen á los negocios, y que sin sospechar la importancia de sus actos, ligeramente, inconscientemente, locamente, han comprado toda clase de valores. Comprando sin cesar, sin cuidarse del alto precio del valor ni pensar en la desproporcion entre el precio de cotizacion del título y su interés, se ha llegado á tales precios, que el día en que ha sido necesario realizar los beneficios ó liquidar no ha sido posible encontrar compradores.

Los verdaderos rentistas, habiendo juzgado hacemuchos tiempo insostenible la posicion, la habian abandonado, y permanecian apartados de la cotizacion de esos valores.

Hace siete ú ocho años que habia aparecido en la Bolsa una nueva clientela. Lo mismo que por la noche jugaba en el círculo, queria continuar de día sus operaciones. La alza ó la baja de ciertos valores, la alza sobre todo, habiase convertido en un vasto juego, sujeto á toda clase de emociones y caprichos.

Para los jugadores la Bolsa no era mas que una sala de baccarrat, mas vasta y mejor iluminada que las de los círculos.

En cuanto al valor intrínseco de los títulos, á su aumento ó disminucion de valor ó á la probabilidad de sus intereses, esto nada importa á los jugadores.

El fin de la aventura era, pues, fácil de prever; pero es preciso hacer constar que las ruinas no afectan para nada la riqueza del país. El verdadero mundo del trabajo y del capital no se ha resentido.

Sin embargo, conviene hacer dos observaciones: Por una parte, ¿no habrá tenedores de títulos que á causa de la depreciacion de su cartera se encuentren perjudicados con la desbandada de los jugadores? Por otra, si éstos no pueden pagar las diferencias, ¿no es posible que, de rechazo, se resentan algunas fortunas sólidas?

En cuanto al primer punto, hay que contestar que si ha habido capitalistas que han tenido la desgracia de meterse en esa clase de especulaciones, experimentarán pérdidas que pueden serles sensibles; pero que no tienen mas importancia que si hubieran tentado la suerte por otro lado.

En cuanto á los demás, aunque los valores considerados como mas seguros han sufrido alguna depreciacion, pueden estar tranquilos, que pasada la borrasca se repondrán.

(De El Correo.)

